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ASISTENTES 

No. Nombre Calidad 

1 Jasson Alberto de la Rosa Isaza  Rector 

2 Jorge Alberto Gómez López Vicerrector Académico  

3 Juan José Torres Ramírez Vicerrector de Extensión 

4 Hermes Jaime Gutiérrez Piedrahita Decano Facultad de Ciencias y Humanidades 

5 Orlando Betancur Muñoz Decano (e) Facultad de Ciencias Económicas, 
Administrativas y Contables 

6 Ana Paola Montoya Ríos Decana de la Facultad de Ingeniería y Ciencias 
Agropecuarias 

7 Jhonatan Arroyave Jaramillo Director de Tecnología  

8 Erika Magaly Patiño Álvarez Directora de Calidad Académica  

9 Carlos Alberto Cano Ángel Representante de los Profesores 

10 Hernán Darío Borja Quiroz  Representante de los Egresados 

11 Jessica Andrea Agudelo Vélez Secretaria Consejo Académico 

 

INVITADOS 

No. Nombre Calidad 

1 Carlos Eduardo Ortega Zapata Director de Posgrados 

2 Fabián Erley Escudero Salgado Director de Planeación 

3 Melissa Stefany Velásquez 
Acevedo  

Directora de Comunicaciones 

4 Jhon Jaime Tuberquia Carvajal  Profesional Especializado – Dirección de 
Bienestar 

5 Esteban Zapata Trejos Asesor de Vicerrectoría Académica 

 

NO ASISTEN 

No. Nombre Calidad 

1 Sandra Juliet Clavijo Zapata Decana de la Facultad de Educación 

2 Sin representación Representante de los Estudiantes 

 

ORDEN DEL DÍA  

1 Verificación del quórum y aprobación del orden del día. 

CONSEJO ACADÉMICO  

Sesión Ordinaria Acta No. 18 de 2024 

Fecha: 10 de octubre de 2024 Hora: 08:00 am 

Realiza el acta:   
Jessica Andrea Agudelo Vélez 
Secretaria Consejo Académico 

Lugar: Mixta: Presencial - Virtual 
por Meet 
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2 Aprobación de Acta No. 15 del 5 de septiembre, Acta No. 16 del 13 de septiembre y Acta 
17 del 17 de septiembre de 2024. 

3 Presentación Informe Académico. 

4 Proposiciones y varios. 

 

CITACIÓN 

De conformidad con lo dispuesto por el artículo 26 del Acuerdo Directivo No. 087 del 15 
de julio de 2021, correspondiente al Estatuto General de la Institución Universitaria Digital 
de Antioquia – IU. Digital, se procede a convocar a sesión ordinaria del Consejo 
Académico, a realizarse de manera presencial el día 10 de octubre de 2024 a las 08:00 
am., […] 

 

DESARROLLO 

 
1. Verificación del quórum y aprobación del orden del día. 

 
Todos los presentes aprueban de manera unánime el orden del día y la grabación de la 
sesión. 
 
Se informa que la Dra. Sandra Juliet Clavijo Zapata, Decana de la Facultad de Educación, 
no asistirá a la sesión debido a que se encuentra en comisión fuera de la ciudad. Cabe 
señalar que la representación de los estudiantes ante el Consejo Académico se encuentra 
en proceso de elección. 
 

2. Aprobación de Acta No. 15 del 5 de septiembre, Acta No. 16 del 13 de 
septiembre y Acta 17 del 17 de septiembre de 2024 

 
Todos los presentes que asistieron a las sesiones aprueban de manera unánime las actas 
sin ninguna observación. 
 

3. Presentación Informe Académico. 
 
El Dr. Jorge Alberto Gómez López, Vicerrector Académico, realiza la presentación de este 
punto. Para efectos de profundización ver anexo: “3. Informe Ejecutivo Vicerrectoría 
Académica SEPTIEMBRE-2024”.  
 
Se presenta el estado de las inscripciones para el semestre 2025-1, donde se encuentran 
a la fecha más de 5.000 personas preinscritas. El proceso de inscripción se tiene 
programado para finalizar el 21 de octubre. A partir de ese momento será necesario 
impulsar con estrategias más focalizadas para los programas con menor demanda. Se 
está pensando en diferentes estrategias con la Dirección de Comunicaciones para hacer 
más visible las tecnologías que complementen posteriormente los programas 
profesionales, y otros programas similares de la misma área del conocimiento. Con lo 
anterior se puede buscar que el aspirante pudiera tener la opción de definir una segunda 
opción al momento de realizar la inscripción, lo que puede permitir una mejor manera de 



Página 3 de 8 
 
 

 

reconfigurar los grupos. 
 
Se informa que se están preparando unos grados extraordinarios, en cronograma 
extemporáneo, para las personas que en el transcurso de septiembre a diciembre 
finalicen requisitos de grados por trámites que les quedaron pendientes con el fin de que 
se puedan graduar en el mes de diciembre. 
 
Con respecto a la investigación en la IU. Digital se destacan las estancias de investigación 
con la Universidad Veracruzana. Además, se informa que se tiene más de 270 productos 
de investigación que se han realizado en cuatro años de gestión en la investigación 
institucional. 
 
El Dr. Juan José pregunta si hay posibilidad de acceder al repositorio de los productos de 
investigación, no propiamente para los productos sino por lo menos al índice. A lo anterior, 
el Dr. Jorge responde que estos productos están reportados en los grupos de 
investigación, y si es posible acceder a esta información, dado que con esto se busca que 
esta clasificación permita tener nuevamente una categoría de investigación para la 
Institución. 
 
Se menciona que la revista Innovación Digital y Desarrollo Sostenible es un reto en la que 
viene trabajando la Institución. Con el volumen 5, van 5 años que se publica de manera 
ininterrumpida. Es Importante revisar la configuración de los artículos de la revista y de 
quienes participan en ella, mostrando una gestión muy importante, por la cual se agradece 
a la Dirección de Investigación. 
 
A la fecha, cerca de 700 estudiantes están participando en procesos de investigación en 
la IU. Digital, siendo un indicador muy importante para la Institución. Se presenta la 
discriminación de los participantes por facultades, destacando la Facultad de Ciencias 
Económicas, Administrativas y Contables y la Facultad de Ingeniería y Ciencias 
Agropecuarias. 
 
Con respecto al fortalecimiento de los Nodos, se destaca la visita de los estudiantes de 
UNIPAZ el pasado 19 de septiembre como intercambio estudiantil con más de 60 
participantes en el Nodo Subregional Valle de Aburrá. También se contó con la 
participación del Decano de la Facultad de Ciencias y Humanidades en el campamento 
de liderazgo para la educación internacional en Madrid entre el 11 y 14 de septiembre. 
También se resalta la estrategia en matemáticas e inglés con el fin de disminuir la 
deserción, donde se abrieron cupos para los estudiantes que quisieran mejorar sus 
conocimientos, a través de la estrategia CERO, logrando obtener inscripción de 900 
estudiantes. Con lo anterior se muestra que es una Institución busca facilitar la inclusión, 
entender las necesidades de los ciudadanos y estudiantes y acompañar para mejorar la 
calidad.  
 
El Dr. Jasson Alberto de la Rosa Isaza, Rector, pregunta si las métricas de las visitas que 
se reciben en los Nodos se siguen haciendo, y si es posible consolidar la información para 
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presentarla en un próximo Consejo Académico. 
 
El Dr. Jorge responde que se siguen haciendo las mediciones de las métricas, pero indica 
que se está dando un paso más que es la sistematización. Se preparará un informe para 
el próximo Consejo Académico, no solo de las métricas, sino también como se ha venido 
analizando el impacto de lo que se está haciendo en el Nodo subregional del valle de 
Aburrá y en el resto de los Nodos. Se ha entendido que las métricas son el primer 
momento de la sistematización, porque primero se debe medir y después saber qué se 
está midiendo, es decir, monitorear, y con esto saber cuál ha sido el impacto y qué tanto 
ha transformado. 
 
A lo anterior con respecto a los Nodos, se complementa informando la visita de los 
rectores de las Normales Superiores, que cada vez más se está volviendo foco de interés 
para los maestros en formación. Las invitaciones a los maestros, y la participación, van 
dando lugar a entender cómo se va moviendo la licenciatura, los otros programas de la 
Institución, y a las otras iniciativas que se están teniendo alrededor de la educación. 
 
Se resalta la visita del Dr. Orlando Betancur Muñoz, Decano (e) Facultad de Ciencias 
Económicas, Administrativas y Contables, a México, que dio lugar a la posibilidad que hoy 
se pueda pensar en un convenio marco con líneas de acción muy definidas, con 
universidades importante, y también la posibilidad de trabajar en alianza con puertos de 
México para el programa de Tecnología en Gestión Logística Portuaria y del Transporte 
 
El Dr. Juan José comunica para revisar con la Vicerrectoría Académica, que desde la 
Vicerrectoría de Extensión se tiene convenio suscrito con la Institución Universitaria 
FESU, una universidad privada de Urabá, con la cual se está programando una visita para 
el mes noviembre. En las conversaciones que se han tenido con esta Institución, se ha 
pensado en trabajar de manera conjunta, donde ellos ofrecieron a realizar contactos para 
el tema de logística en la desembocadura del Río León para gestionar con los estudiantes 
de la IU. Digital. 
 
Se informa que el Dr. Jasson participó en el Congreso Internacional de Extensión Rural. 
Comenta que se está formulando un programa de maestría con la Universidad de 
Antioquia que apunta a un tema de una extensión rural más robusta, para posicionar a 
nivel nacional estas iniciativas.  
 
Con respecto al programa de Tecnología en Gestión Catastral y Agrimensura, se está 
trabajando en la convocatoria de formación dual, de la mano con la Oficina de Catastro 
del Distrito de Medellín y del Departamento de Antioquia, en procura de crear una oferta 
de modalidad dual alrededor de la formación catastral, que posteriormente se va a revisar 
si quedaría con la misma denominación del programa. 
 
Se menciona que el Ministerio de Educación Nacional contactó a la IU. Digital para que 
juntos se construyera una propuesta para el fortalecimiento de capacidades de 
inteligencia artificial en el país. Se vincularon a los expertos de la ciudad, y se construyó 
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una ruta que se presentó al ministerio, la cual fue aprobada en la primera etapa. Lo 
anterior le da visibilidad a la Institución en términos de lo que se aspira trabajar en 
conjunto por la educación y crecimiento del país. 
 
En el CRAI se destaca que se continúa recibiendo las visitas y se finalizó el proceso de 
referenciación de los libros; se está avanzando en nuevos libros, capacitaciones y 
actividades. 
 
El 10 de septiembre se radicó ante el Ministerio de Educación Nacional el programa de 
Especialización en Gestión Ambiental para el Desarrollo Territorial Sostenible. Se espera 
que para diciembre se radique el programa de Comunicación y Periodismo Digital, y el 
programa de Derecho. 
 
Se informa que se está trabajando en al menos tres programas más: sobre la inteligencia 
artificial en el análisis de datos, la ciberseguridad y un programa muy encaminado a la 
agricultura de precisión. Con estos programas se busca seguir la tendencia nacional y 
global, para fortalecer la gestión y el desarrollo de la IU. Digital. 
 
El Dr. Jasson solicita un informe con el detalle de los avances de cada uno de los 
programas que están sujetos a la autoevaluación, y el momentos en el que deben estar 
de acuerdo con los cronogramas. El Dr. Jorge responde que se tiene el informe para 
presentarlo en el Comité Rectoral del próximo 15 de octubre. 
 
El Dr. Jasson también solicita tener un informe de la Unidad de Prácticas de la IU. Digital, 
para validar y verificar las fortalezas y debilidades que se han encontrado producto de las 
conversaciones que se han tenido con los empresarios con respecto a los estudiantes. 
Lo anterior también para revisar y afianzar el proceso de habilidades para la vida. 
 
Los consejeros tuvieron conversaciones sobre propuestas que se pueden revisar para 
tener estrategias comunicaciones con respecto al fortalecimiento para el uso de la 
plataforma de habilidades para la vida. 
 
El Dr. Juan José comenta que, dado que se tienen recursos dispersos que están 
desconectados entre sí, la Institución está realizando esfuerzos por integrar procesos que 
inicialmente no estaban articulados, dado que existen actividades que no se realizan de 
manera paralela sino de manera secuencial. Esta articulación debe estar integrada con el 
enfoque de la IU. Digital con respecto a la inclusión, enfoque territorial y sentido humano. 
Dentro de estos temas se encuentra una de las líneas de enfoque hacia el sector 
empresarial, como una de las opciones para los estudiantes y egresados, buscando el 
bienestar y el impacto en el bienestar posterior a pasar por la Institución y mejoramiento 
de la calidad de vida.  
 
El Dr. Jasson informa que se está esperando que el Gobierno Nacional confirme el 
proceso para terminar de realizar los desembolsos a la IU. Digital, dado que a la fecha se 
tienen dos desembolsos del 13% de cada uno. La institución se ha ayudado por el 
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adelanto del tema de la estampilla mientras se reciben el resto de los recursos del 
Gobierno. 
 

4. Proposiciones y varios. 

 
El Dr. Carlos Alberto Cano Ángel, Representante de los Profesores, menciona que los 
docentes ocasionales y de cátedra, en diferentes reuniones y espacios han solicitado 
revisar la semana intermedia entre los bloques de materias dentro de los semestres, 
teniendo presente el crecimiento de estudiantes de la Institución, y esto lleva a que los 
docentes están presentando dificultades por saturación, dado los ajustes que se deben 
realizar finalizando cada bloque, actualizando notas y creando las guías para los 
siguientes bloques, y los tiempos están quedando muy ajustados. 
 
El Dr. Jorge complementa mencionando que la solicitud del Dr. Carlos es un asunto para 
revisar. Se ha buscado es que se puedan desarrollar calendarios académicos, que den el 
espacio para terminar la matrícula, que no debería tener dificultad. Estos procesos 
administrativos significan un esfuerzo adicional, y pueden convertirse en dificultades para 
la actividad académica  
 
El Dr. Jorge también informa que se están revisando con detalle los requisitos de grado, 
para evaluar qué posibles productos se pueden asociar a los mismos, así como otros 
asuntos que complejizan el desarrollo de la calidad académica. Existen programas y 
materias que desde su planeación no deberían ser de dos meses por bloque sino 
semestralizados, porque hay asuntos que tienen que ver con la capacidad del cerebro 
para aprender. Este es el momento de evaluar qué está funcionando en temas 
académicos y qué se debe revisar para generar modificaciones en pro de mejorar el 
funcionamiento para la Institución y para los estudiantes.  
 
El Dr. Juan José pregunta sobre el tema de la programación por bloques, si hay algún 
requerimiento especial desde lo presentado en el Ministerio de Educación o si es asunto 
institucional evaluar la posibilidad de semestralizar algunas asignaturas o de 
semestralizar algunos programas. 
 
El Dr. Jorge explica que es más una práctica institucional. que hay algunos programas 
que deben ser así. Lo que se está haciendo es ir transformando para que no se tengan 
tantas materias por semestre y eso permita una mejor distribución del tiempo. Hay que ir 
pensando en los procesos de renovación con un nuevo modelo que se pueda gestionar 
de otra manera. 
 
El Dr. Juan José indica que, siendo una pregunta de programación académica, las 
modificaciones también impactarían otros asuntos del sistema, dado que no es lo mismo 
contratar los docentes varias veces por semestre a una sola vez, también se generaría 
más carga a la Dirección de Recursos y la Dirección de Tecnología. Si es un asunto 
interno vale la pena considerar qué podría moverse no sólo en términos de programación 
académica, sino en las otras áreas de la Institución. Adicionalmente, se ha caminado 
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sobre el discurso que si una persona no alcanza a matricularse en un proceso de 
inscripción no pierde el semestre, sino que hay varios inicios en el año. Se podría pensar 
en realizar opciones como tres inicios en el año tratando de atender esa situación de 
descarga operativa.  
 
El Dr. Jorge menciona que es el momento de pensar no solo en un módulo de gestión 
académica. Se empezó este proceso de revisión, se va a consultar con la comunidad 
académica y se estará realizando la propuesta académica que incluya calendarios y 
asuntos trascendentales.  
 
El Dr. Juan José pregunta si luego de finalizar el proceso de inscripción y si se tienen 
cupos en programas académicos, se pueden focalizar las estrategias en algunos sectores 
o comunidades. A lo anterior se responde que, sí es posible realizar jornadas adicionales 
acordes a la normatividad, garantizando las condiciones de equidad. La idea es revisar 
cómo proceder con el tema de inscripciones después del 21 de octubre. 
 
El Dr. Juan José, propone empezar a revisar en términos administrativos y académicos, 
qué áreas y cargos deben continuar hasta finalizar el año y quienes deben iniciar los 
primeros días del 2025, para que la Institución pueda continuar teniendo soporte y atender 
diferentes situaciones en la terminación del periodo académico actual y la iniciación del 
nuevo periodo. 
 
Al no haber más proposiciones y varios, se da por finalizada la sesión a las 9:17 a.m. 
 

 

VOTACIONES 

 
Verificación del quórum y aprobación del orden del día. 
 
Todos los presentes aprueban de manera unánime el orden del día y la grabación de la 
sesión. 
 
Aprobación de Acta No. 15 del 5 de septiembre, Acta No. 16 del 13 de septiembre y 
Acta 17 del 17 de septiembre de 2024. 
 

Nombre  Cargo  Votación 

Jasson Alberto de 
la Rosa Isaza  

Rector Aprueba actas 15 y 17- No 
asistió a la sesión del acta 
16. 

Jorge Alberto 
Gómez López 

Vicerrector Académico  Aprueba acta 17 - No asistió 
a la sesión de las actas 15 y 
16 

Juan José Torres 
Ramírez 

Vicerrector de Extensión Aprueba las 3 actas. 
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Hermes Jaime 
Gutiérrez 
Piedrahita 

Decano Facultad de Ciencias y 
Humanidades 

Aprueba acta 15 - No asistió 
a la sesión de las actas 16 y 
17 

Orlando Betancur 
Muñoz 

Decano (e) Facultad de Ciencias 
Económicas, Administrativas y 
Contables 

No asistió a ninguna de las 
sesiones 

Ana Paola 
Montoya Ríos 

Decana de la Facultad de Ingeniería 
y Ciencias Agropecuarias 

Aprueba las 3 actas 

Jhonatan Arroyave 
Jaramillo 

Director de Tecnología  Aprueba acta 16 - No asistió 
a la sesión de las actas 15 y 
17 

Erika Magaly 
Patiño Álvarez 

Directora de Calidad Académica  Aprueba las 3 actas. 

Carlos Alberto 
Cano Ángel 

Representante de los Profesores Aprueba acta 17 - No asistió 
a la sesión de las actas 15 y 
16 

Hernán Darío Borja 
Quiroz  

Representante de los Egresados Aprueba las 3 actas  

 
 

 

COMPROMISOS 

No. Compromiso Responsable 

1 N/A N/A 

 

FIRMAS 

 
 
 

 
 

JASSON ALBERTO DE LA ROSA ISAZA 
 Presidente Consejo Académico 

JESSICA ANDREA AGUDELO VÉLEZ 
Secretaria Consejo Académico 

 


